

СВЯТО-ФИЛАРЕТОВСКИЙ
ПРАВОСЛАВНО-ХРИСТИАНСКИЙ ИНСТИТУТ

АССОЦИАЦИЯ ВЫПУСКНИКОВ И СТУДЕНТОВ
СВЯТО-ФИЛАРЕТОВСКОГО ИНСТИТУТА

SAINT PHILARET'S CHRISTIAN ORTHODOX INSTITUTE

STUDENT AND ALUMNI ASSOCIATION
OF SAINT PHILARET'S CHRISTIAN ORTHODOX INSTITUTE

THE LIGHT OF CHRIST ENLIGHTENS ALL

The Quarterly Journal

OF ST. PHILARET'S INSTITUTE

Peer-reviewed academic journal. Since May 2007

ISSUE 35 • SUMMER 2020



ST. PHILARET'S
CHRISTIAN ORTHODOX
INSTITUTE

MOSCOW • 2020

С В Е Т Х Р И С Т О В П Р О С В Е Щ А Е Т В С Е Х

Вестник

СВЯТО-ФИЛАРЕТОВСКОГО ИНСТИТУТА

Рецензируемый научный журнал. Издается с мая 2007 года

ВЫПУСК 35 • ЛЕТО 2020



СВЯТО-ФИЛАРЕТОВСКИЙ
ПРАВОСЛАВНО-ХРИСТИАНСКИЙ
ИНСТИТУТ

Москва • 2020

главный редактор **свящ. Георгий Кочетков**, кандидат богословия

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ:

- Ю. В. Балакшина**, зам. главного редактора, председатель ред. совета, д-р филол. наук (СФИ; РГПУ им. А. И. Герцена)
- Прот. Джон Бэр**, д-р филос. наук, проф. (Нью-Йорк, Свято-Владимирская семинария)
- П. Василиадис**, д-р богословия, проф. (Ун-т им. Аристотеля в Салониках)
- Е. М. Верещагин**, д-р филол. наук, проф. (Ин-т русского языка)
- О. В. Евдокимова**, д-р филол. наук, проф. (РГПУ им. А. И. Герцена)
- Ф. Н. Козырев**, д-р пед. наук (РХГА)
- А. М. Копировский**, канд. пед. наук, доцент (СФИ)
- А. В. Костина**, д-р филос. наук, д-р культурологии, проф. (МосГУ)
- А. Б. Мазуров**, д-р ист. наук, проф. (СФИ; Гос. социально-гуманитарный университет)
- А. А. Мелик-Пашаев**, д-р психол. наук (Психологический институт РАО)
- С. С. Неретина**, д-р филос. наук, проф. (Ин-т философии РАН; СФИ)
- Ж. Нива**, акад. Европейской Академии (Лондон; ун-т Женевы)
- Е. А. Островская**, д-р социол. наук (СПбГУ)
- С. Паренти**, д-р восточных церковных наук, проф. (Рим, Папский литургический институт Университета св. Ансельма)
- П. А. Сапронов**, д-р культурологии, доцент (Ин-т богословия и философии РХГА)
- К. Х. Фельми**, д-р богословия, проф. (Эрлангенский ун-т)
- Н. Н. Фомина**, д-р пед. наук, проф., чл.-кор. РАО (ИХОиК РАО)
- В. И. Шамшури**, д-р социол. наук, проф. (МГУ; СТПГУ; МГАХ)
- Прот. Джон Эрикссон**, д-р канонич. права (Крествуд, Свято-Владимирская семинария)

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ:

- А. Б. Алиева**, канд. социол. наук (СФИ)
- Д. М. Гэгзян**, канд. филол. наук (СФИ)
- З. М. Дашевская** (СФИ)
- К. А. Мозгов** (СФИ)
- Л. Ю. Мусина** (СФИ)
- К. П. Обозный**, канд. ист. наук, доцент (СФИ)
- Я. Р. Пантуева**, канд. филол. наук (СФИ)
- М. В. Шилкина**, канд. филос. наук, доцент (СФИ)

Содержание

- 9 Некролог
- История Церкви**
- 12 Дж. Т. Косар
В поисках соборности на Всероссийском поместном соборе
1917–1918 годов
- 40 G. T. Kosar
Seeking Sobornost' at the All-Russian Council of 1917–1918
- 67 В. Ю. Черняев
Зарубежная Россия и ее церковное и историческое значение
(окончание)
- Миссиология, катехетика, гомилетика**
- 88 К. А. Мозгов
Базовые принципы катехизации (на основании источников II–V веков)
- 116 О. И. Сидорова
Свидетельство оглашаемым о вере в Церковь
(на примере раннехристианских источников II–V веков)
- 137 Священник Даниил Яковов
К проблеме миссионерской рецепции религиозных образов
самодийских народов в миссии РПЦ на современном этапе
- 148 Н. И. Мызникова
Состояние проповедничества в России во второй половине XIX века
(по материалам журнала «Руководство для сельских пастырей»)
- Церковь и общество**
- 167 А. Папаниколау
Христианское призвание и общественная жизнь

- 186 Ю. В. Балакшина
Христианское призвание и общественная жизнь: постановка проблемы в деятельности группы «32-х» петербургских священников
- 206 Ю. А. Штонда
Концепция «безрелигиозного христианства» Дитриха Бонхёффера как ответ на вызовы времени

Межконфессиональные отношения

- 226 А. К. Галкин
Плоды межконфессионального общения при митрополите Ленинградском и Новгородском Никодиме (Рогове)
- 248 А. А. Кострюков
Отношение Русской зарубежной церкви к инославияу при митрополите Филарете (Вознесенском)

Публикация архивных документов

- 270 Протоиерей Петр Княжинский
При каких условиях можно совершать таинство крещения?
Подготовка текста к публикации, вступительная статья и комментарий О. В. Борисовой

Обзоры, аннотации, рецензии

- 281 Обзор конференции «Feeling Alive. Mission and Young People in Central and Eastern Europe. Чувствуя себя живым. Миссия и молодежь в Центральной и Восточной Европе» (Осиек, 18–21 февраля 2020 года) (М. Ч. Бахадов)
- 285 Обзор круглого стола «Советские крестьяне накануне коллективизации» (Москва, 19 марта 2020 года) (К. П. Обозный)
- 293 Рецензия на книгу: Ходаков М. А. Хрестоматия по иконоведению. М. : Изд-во ПСТГУ, 2020. 172 с. (А. М. Копировский)
- 299 Сведения об авторах

Table of Contents

9	Obituary
Church History	
12	G. T. Kosar V poiskakh sobornosti na Vserossiiskom pomestnom Sobore 1917–1918 godov
40	G. T. Kosar Seeking Sobornost’ at the All-Russian Council of 1917–1918
67	V. Yu. Chernyaev Russia Abroad and its Ecclesiastical and Historical Significance (<i>the end</i>)
Missiology, Catechetics, Homiletics	
88	K. A. Mozgov Basic Principles of Catechization (based on sources of the 2 nd –5 th centuries)
116	O. I. Sidorova Testimony to the catechumens of faith in the Church (on the example of early Christian sources from the 2 nd to the 5 th centuries)
137	Priest Daniil Yakovov On the problem of missionary reception of religious images of Samoyed peoples in the mission of the Russian Orthodox Church at the present stage
148	N. I. Myznikova Preaching in Russia in the second half of the nineteenth century (based on the materials of the journal “Guide for Rural Pastors”)
Church and Society	
167	A. Papanikolaou Christian Calling and the Polis

186 Y. V. Balakshina
Christian vocation and social life: formulation of the problem in the activities of the group of “32” St. Petersburg priests

206 J. A. Shtonda
The concept of “non-religious Christianity” of Dietrich Bonhoeffer as a response to the challenges of time

Interfaith relation

226 A. K. Galkin
The Fruits of Interfaith Communication under the Metropolitan of Leningrad and Novgorod Nicodemus (Rotov)

248 A. A. Kostryukov
The attitude of the Russian Church Abroad to non-Orthodox Christianity under Metropolitan Filaret (Voznesensky)

Publication of archival documents

270 Archpriest Pyotr Knyazhinsky
Under what conditions can the Sacrament of Baptism be administered?
Preparation for publication, foreword and note by O. V. Borisova

Reviews and Abstracts

281 Conference overview “Feeling Alive. Mission and Young People in Central and Eastern Europe” (Osijek, February, 18–21, 2020) (*M. Ch. Bakhadov*)

285 Overview of roundtable discussion “Soviet Peasants on the Eve of Collectivization” (Moscow, March, 19, 2020) (*K. P. Obozny*)

293 Book review: “Khodakov M. A. Chrestomathy on Iconology”. Moscow : PSTGU Publ., 2020. 172 p. (*A. M. Kopirovsky*)

301 About the Authors